

petits volumes sont devenus presque introuvables. J'attire l'attention sur le catalogue que j'en donne ci-après, et principalement sur la partie raisonnée propre à chacun d'eux.

RELATION de ce qui s'est passé en la Nouvelle-France ès Année 1640 et 1641. Paris, 1642. Cet ouvrage porte la reliure originale en parchemin. Sa valeur est portée à 200 francs par Dufossé.

RELATION de 1642. Coté 200 francs par Dufossé, exemplaire bien conservé et relié en veau glacé.

RELATION de 1645 et 1646. Coté 300 francs dans les catalogues. Reliure moderne.

MEMOIRES sur la vie de M. de Laval. A Cologne, 1761.

L'auteur de cet ouvrage est l'abbé Bertrand de la Tour, prédicateur et fécond écrivain, né vers 1700, à Toulouse, successivement missionnaire en Canada, officiel dans le diocèse de Tours, curé de Saint-Jacques, à Montauban, et membre de l'Académie de cette ville, où il mourut doyen du chapitre, le 19 janvier 1780. Barbier, et Guérard qui copie Barbier, disent qu'il publia en 1762 ses Mémoires sur la vie de M. de Laval, (tome 1er et unique, in-quarto), et ils ajoutent qu'il existe une édition en deux volumes in-12. Or, l'édition in-12 n'a qu'un seul volume, comme l'in-quarto et elle porte la date de 1761 et non 1762. M. l'abbé Verreau, dans son voyage en Europe en 1873-74 a fait des recherches inutiles pour trouver soit un exemplaire imprimé, soit le manuscrit de ce second volume dont parle Barbier. Il est allé à Montauban dans ce but. Cet ouvrage est rare et a été payé 50 francs.

HISTOIRE DE L'HOTEL-DIEU DE QUEBEC, à Montauban, avec hommage des Religieuses à Mgr de